MESA DIRECTIVA

En Santiago, 6 de Marzo de 1974, a las 18,30 horas, se reune la Mesa Directiva presidida por Patricio Aylwin y con la asistencia de Osvaldo Olguín, José de Gregorio, Carlos Salas, Ricardo Valenzuela, José Monares, Ricardo Hormazabal, Benjamín Maluenda.

CUENTA:

Aylwin da cuenta que fue informado que durante el mes de Febrero sólo se efectuó una reunión de mesa directiva, o sea, se puede decir que ésta es la continua - ción de la última del mes de Enero.

A mi regreso - señala - me he encontrado con problemas serios como son la publicación de nuestra carta en la prensa extranjera; un cierto desvande del partido; pro blemas pendientes, y por último la renuncia indeclina - ble a su cargo de Vicepresidente del Partido de Felipe Amunátegui, la cual me fue presentada por tercera vez y que he aceptado.

Por otra parte, Amunategui me planteo ciertas cosas que me han dejado preocupado. Amunategui ha hecho suya la tesis de Leighton en el sentido que la actual Directi va Nacional no es representativa sino que sólo formal, pues no interpreta a importantes sectores de la Demo - cracia Cristiana los cuales se estarían disgregando por nuestra actuación ya que, a juicio de ellos, no hacemos nada. En resumen, su posición es prácticamente la misma que conocieron ustedes en la reunión afectuada en casa de él durante el mes de Diciembre pasado.

A mi entender me parece que de acuerdo a lo allí expues to es que hemos estado trabajndo durante este tiempo y conforme esa posición enviamos nuestra carta al General Pinochet. Sin embargo, Amunategui cuestiona nuestra Di-

Sobre el Partido mismo, me preocupa el desvande en el plano adulto, donde no existe ninguna orientación, ni intercambio, ni ninguna fórmula que permita escuchar las diferentes opiniones y tendencias. Creo que, en definitiva,
ese viene a ser un poco el planteamiento de Amunátegui.
Sin embargo, conforme la situación que estamos viviendo,
creo haberme preocupado de escuchar siempre el mayor número de opiniones antes de tomar alguna decisión aunque
tampoco puedo negar que esta preocupación tiene una parte
de fundamento pues es cierto que falta un instrumento que
permita el planteamiento de los diversos sectores inter
nos.

rectiva y cree que debemos ir a una directiva integrada.

En el plano de las cosas que debemos enfrentar a futuro, cabe destacar ciertas situaciones que debemos resolver:
a) nuestra discrepancia con el Reflamento de los Partidos Políticos Democráticos y la entrevista con el Ministro del Interior que está pendiente para este mes de Marzo.
En este punto mi opjnión es que debemos insistir en nues-

planteaminntos y tomar algunas determinaciones en caso que la rea puesta del gobierno sea NO. Sin embargo, antes es necesario que estemos todos de acuerdo y que además tengamos una organización formada que nos permita actuar, pues en la situación actual la disciplina del PDC se basa más que nada en la autoridad moral de la Directiva y es por ello que no cuesta nada que venga el desvande Creo que es indispensable en materias importantes que éstas sean compartidas, analizadas y acatadas por todos.

A mi entender, antes de solicitar la audiencia con el Ministro del Inferior, creo necesario que veamos que vamos a hacer si su respues ta es NO, cosa que además estoy seguro que ocurrirá, especialmente por el asunto de la publicación de la carta en el exterior. Además, para afrontar este problema debemos tener alguna fórmula prevista y organizada para actuar, vale decir, la estructura que pensamos en el mes de Enero debe está lusta. También, me preocupa una definición nuestra, la cual creí que ya estaba adoptafa para esta etapa mientras no se pudiera reestructurar una nueva Directiva Na cional y la cual estaba expresada en la Minuta que repartimos du rante el pasado mes de Enero.

Añade que esa minuta se repartió con el fin de que fuera un plan de acción inmediato y de reflexión para que cada uno le hiciera las observaciones que estima necesarias. Además, que siempre entendí que ella contenía una definición transitoria que entrañaba una política de "Sumergirnos" por lo menos en esta primera etapa. Y en esa línea es que se ha actuado y sobre esa base se envió la carta y se conversó con Bonilla.

Insisto que me preocupa que esto no esté claro y yo, personalmente, no tengo tampoco muy calro que debemos hacer. Pienso, primero, que es necesario "sumergirnos" , segundo, creo que también están su cediendo cosas que inevitablemente nos pueden llevar a un choque con el actual gobierno..... no tengo claro que es más conventente pues la experiencia que estamos viviendo nadie la había experimenta do antes: dirigir un partido democrático en receso. La responsa-

bilidad de ello es inmensa y frustrante y, además, tenemos la crítica interna y poco clara que desmoraliza. Creo que debemos solucionar este problema, pues corremos el peligro de desintergranos. Sobre esto, me gustaría conocer las diferentes primar opiniones de ustedes, tratar de ver que piensan los demás y/o a quienes consultamos, pues ayer me proponía Olguín consultar a los miembros del Consejo en reuniones privadas como también a los ex presidente del PDC.....

Valenzuela: Comprendo el estado de ánimo confuso que existe, pero creo que esta Directiva debe tener algo muy claro: mantener comominimo la estructura vertical del Partido, afrontando la situación. Sin embargo, quisiera antes referirme a otro punto: el envío de la lista de representantes del PDC al Ministro del Interior, tal como lo señalaba el Decreto-Reglamento de los Partidos Políticos. Discre pe con Olguín sobre ello, pero creo que el problema se aminoro un poco pyes, según explicaciones que me dieron, se envío obviando nombres. Sin embargo, a mi juicio, ello significó, en cierta medida, un reconocimiento al Decreto de Receso.

Sobre lo planteado por Aylwin, en cuanto a reunir a los Consejeros, o más bien realizar reuniones privadas con ellos, creo que debido a que el Reglamento de Receso carece de sanciones y sólo - en caso de trasgreción - podría aplicarse el Estado de Sitio, creo que no habría inconveniente que nos reunieramos en Consejo, pues realmente dudo que apliquen esa medida.

En cuanto a la necesidad de que el PDC cuente con una estructura interna operable ma no me satisface que esté listo sino que debería estar funcionando a nivel nacional, pues si pasa algo quedamos totalmente desvinculados. Añade que piensa citar a reunión de senadores para chequear que se ha hecho, que contacto se ha tenido en sus respectivas zonas, especialmente, debido al clamor de las bases por tener información y orientación. Sin embargo, me temo que nada de ello se ha hecho pues la actitud de los adultos del Partido es frustante para la juventud del Partido, como es el hecho que personeros del PDC ocupen cargos, importantes de gobierno, cuando tene mos militantes nuestros presos, otros han estado arrestados incluso un consejero nacional del Partido, Mungarrixxx Gustavo Díaz.

Por todo esto, creo que debemos echar andar luego la estructura inter na del Partido. Además, pienso que hay sectores en el Gobierno de diferentes pensamientos lo cual puede llevarnos a terminar cayendo igual que como caímos con la Unidad Popular. Y, alomejor, Bonilla es simple "anestecista", pues cada día vamos más hacia una dictadura facista con gran participación de Patria y Libertad, so bretodo a nivel juvenil.

Resumiendo: 1) no debemos tratar de adelantar la entrevista pendiente con el Ministro del Interior, y 2) acelerar la organización interna que nos permita actuar en cualquier emergencia.

Maluenda: En mi concepto nada se hace sin organización central pues ello sólo significa "navegar en el aire", incluso los mismos Frentes que están programados más para lo técnico que para lo político. Es imprescindible una organización central, incluso clandestina, que pueda actuar y que debería estar funcionando antes de la conversación pendiente con el Ministro Bonilla, pues no creo que la situación vaya a mejorar para la Democracia Cristiana.

Recuerda que también se planteo, anteriormente, que ante situación may conflictiva con el gobierno , se podía terminar con honor y gloria en una asamblea con líderes. Es conveniente no ol vidarnos de ello, pero esto también implica una organización. A mi entender, debemos estructurarnos para una información y orien tación , la cual no se está recibiendo

Olguín: Manifiesta que está convencido que en este período debemos ser prudentes y frios y no debemos desconocer, tampoco, la rea lidad actual. Estamos - agregó- a cinco meses de la caída de Allen de, la cual nos guste o no, conté con un apoyo mayoritario del pue blo, incluso de muchos D.C.... pues si recordamos el 9 de Septiembre de 1973, los Presidentes Provinciales no llamaron abiertamente al golpe porque el Presidente del Partido lo impidió. Además, tampo co olvidemos el fracaso de este gobierno en el aspecto económico no lo siente la inmensa mayoría en carne propia y la gente aún no ha pasado decidamente a la oposición del actual gobierno, sino que hay más bien desaliento.

For otra parte, el gobierno es muy especial pues está cons truído por cuatro cabezas , pero sin caudillo. Su presencia se debe más bien a que determinafas circunstancias los colocaron allí......
Y su desgaste es acelerado, basado en el desaliento pero no todavía en la oposición, pues recuerdan el gobierno de Allende. Además, durante el último trempo del gobierno de Allende se había llegado a una "politiquería" extrema y es por ello que muchos aceptan con agrado y como pueno el "silencio" político.

Creo, dijo Olguín, que es temprano para que la Democracia Cristiana inicie actividades de hecho para romper el receso, sino que estimo que hay que afanarse por la vía del contacto con Bonilla para obte ner una modificación del Reglamento..... Y darse un plazo de 90 días para plantear a la opinión pública la libertad de acción de la D.C. y de los partidos políticos democráticos , pues pienso que así ten drá más eco dada las condiciones que creo seran diferentes.

Estimo que debemos evitar producir conflictox histórico con las Fuerzas Armadas, pues - como lo señalara Ricardo Hormazabal - ambas deben coexistir a futuro y un choque entre estas dos fuerzas-D.C. y FF.AA. - hace más difícil una democracia y más difícil el regreso de la Democracia Cristiana al gobierno, pues al llegar nece sitará a las FF.AA. leales en su papel. Creo que no debemos confun dir al gobierno militar con las Fuerzas Armadas debido al futuro histórico y porque no creo que están las condiciones dadas para una acción de hecho.

Respecto al Partido, Olgu**í**n señaló que es evidente que existe una incomunicación entre la Directiva Nacional y las bases, xxx texpor las circunstancias y la cual debemos mejorar; debemos, también, definir el problema de la Directiva, pues creo que con la renuncia de Amunátegui, esta debe completarse dexemberdo axxenten y debe ser Aylwin quien designe a la persona; es necesario esforzarnos para que colabore más gente, buscando un mecanismo adecuado de comúnicación, y, por ultimo, creo que todos ponemos a disposición nuestros cargos para que el Presidente Nacional estructure como mejor crea la Mesa Directiva, con el único objeto de lograr unidad y eficacia en su acción...... Yo, por lo menos, lo hago en estos momentos.

Aylwin: Conforme los estatutos aprobados para esta época, yo podría designar el reemplazante de Amunátegui, pero que hay que hacerlo con consulta y compromiso a los más amplios sectoros posibles

Monares: Señala que, a juicio de él, hay 4 puntos que deben ser analizados:

- 1) representación de la Directiva Nacional;
- 2) posición D.C.-Junta de Gobierno;
- 3) organiz ción interna dela Democracia Cristiana, y
- ₫) entrevista con el Ministro Bonilla.

5

Respecto al 1) pu do decirque si bien he notado inquietud por saber la orientación del partido debido a que existe mucha des información, nadie ha planteado la carencia de representatividad de la Mesa Directiva del Partido..... y si llegara a producirse, habría que prejuntarse à qué se puede hacer ? . Me parece que en esta emergencia hay que aceptar las circunstancias impuestas pues no hay forma de obtener una opinión del P.D.C. Si Amunátegui insiste en su renuncia, me parece que hayy que aceptarla.

En relación a lo 2) me parece que entre Diciembre y Enero se definió una posición sobre las siguientes bases : salvar organización mínima del Partido y crear las condiciones para una vuelta a la normalidad, a través, de una táctica flexible de acuerdo a las circunstanceas. Mi opinión es que esta táctica se mantiene hoy, pero lógicamente con los matices que puedan haberse producido debido a la publicación de la carta. Digo esto porque tengo dudas de una reunión del Consejo Nacional, ya sea privadamente o más amplia, pues creo que de él se sacará lo mismo ya que, a mi juicio, este criterio central es válido hoy.

Referente a lo 3), concuerdo con Ricardo Valenzuela, en el sentido que el PDC debería tener la organización en marcha. Además, me parece que este punto oebería set tratado en una próxima reunión con más profundidad.

Por último, analizando el punto 4), me parece que as necesa rio saber que efecto ha producido en el jobierno la publicación de nuestra carta, pero, sin perjuicio de ello, debemos reafirmar nues tra actitud y si es necesario dar las explicaciones correspondientes para evitar roces por el asunto de la carta. No considero que debemos insistir muy luego en la entrevista con Bonilla, pero tampoco pienso que debería pasar Marzo para tener solución a un problema que a nosotros nos interesa.

Hormazabal: Ustedes conocen ya el criterio de la JDC en cuanto a que la Mesa Directiva debe ser fortalecida, buscando nombres que permitan el mayor consenso aunque la decisión final sea del Presidente Nacional.

En cuanto a nu stra organización interna creo que es necesario consultar y comprometor a los mayores sectores de opinión, pues es natural de demenda de una mayor participación;

También es esencial una organización clandestina, pues estamos viviendo de "prestado". Su utilización será para el momento oportuno y preciso. Sin embargo, creo que hay una parte de ella que deberíamos conocer (cambios nombres, reemplazos, etc.)

En relación a la entrevista pendiente con Bonilla, el ^partido debe decidir c<mark>uando nos conviene a nosotros,</mark> pues no creo que hay necesidad de amarrarse.

Además, debemos pensar que si salió publicada la carta donde se le hacían críticas a la Junta Militar y no nos cerraron, creo que tampoco nos cerraran si damos otro"coscacho", pero ahora sobre el Reglamento de Receso (declaración)

Sin embargo, a nuestro juicio:

- no debemos hacer la guerra con las FF.AA.;
- no debemos ser cómplices con las FF.AA., y
- <mark>no debemos olvidar nuestra experiencia con la Unidad Po-</mark>

pular porque trabajaremos con ellos.....

Salas: La información dee debería entrejar ahora es sumamente larga pues no practico mucho el receso A grandes rasgos, puedo decirles que la situación de los trabajadores es apremiante... tenemos trabajadores D.C. detenidos y puedo decir que en seis días no he encontrado un abogado en el PDC.... en fin, el problema es largo.

Aylwin: Me parece que sería necesario tener una reunión especial para ver todo lo relacionado con sindical...

Salas: Incluso puedo decirles que muchos dirigentes DC quieren renunciar a ser dirigentes y así miles de cosas más.

<u>Aylwin</u>: ¿cuándo podrías informarme a mí en detalle de todo y después a la Mesa ?

Salas : mañana en la tarde.

<u>Aylwin</u>: Tengo una reunión con la JDC poro podríamos cambiarla si a Ricardo le parece.

Hormazabal : conforme .

<u>Aylwin</u>: Bien, entonces, mañana a las 5 converso con Carlos Salas y el lunes con la JDC

Salas: Antes de terminar la reunión y en conocie iento de la renuncia de Amunátegui, quiero decir que también pongo a disposición del Presidente mi cargo de Vicepresidente del PDC.....

Se levantó la sesión a las 21,15 horas....